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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CON INVALIDACIÓN DE PLAN B, EXIGIRÁN A IEEQ ACCIONES AFIRMATIVAS 
Por Nadia Bernal 
Con la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que declara la inconstitucionalidad de la 
totalidad del plan B de la reforma electoral, a través del TEEQ se exigirá que el IEEQ retome en el proyecto 
local de reforma en la materia, las acciones afirmativas a favor de los grupos prioritarios, afirmó Waltter 
López, vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico. No obstante, 
señaló que luego de echarse abajo el plan B, se abrió la puerta para que el IEEQ retome las acciones 
afirmativas. Dijo que el colectiv0o optará por la vía legal para que se obligue al instituto a incluirlas 
nuevamente en la propuesta legislativa. (…) Recordó que la organización ya tiene interpuesta una acción 
ante el TEEQ, ingresada tres días después de que el IEEQ envió el proyecto de reforma. (…) (CQRO 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
MANTENER LA UNIDAD Y DAR RESULTADOS: LEONOR MEJÍA  
Leonor Mejía, líder estatal del PAN, se reunió con los síndicos y regidores pertenecientes al partido en los 18 
municipios; en su llamado, exhortó a mantener la unidad y continuar generando resultados positivos. (N 7) 
 
CANDIDATO DE ALIANZA VA POR MÉXICO NO SERÁ ELEGIDO POR CÚPULAS: BOTELLO 
El método para elegir al candidato presidencial de la alianza Va por México, conformada por los partidos 
PAN, PRI y PRD, prioriza un proceso democrático con la sociedad civil y no deja la decisión en manos de las 
cúpulas, aseguró el senador Alfredo Botello, luego de que el sábado el blanquiazul aprobó su participación en 
consultas ciudadanas con otras fuerzas políticas, así como la integración de la Comisión de Plataforma 
Electoral 2024. (CQRO 7) 
 
PRI 
 
DESIGNACIÓN DE CANDIDATO POR COALICIÓN RESPETARÁ LEY ELECTORAL: PRI 
El proceso para elegir al candidato presidencial de la alianza Va por México respetará los tiempos 
electorales, afirmó la presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI en Querétaro, Abigaíl 
Arredondo. (CQRO 7) 
 
MORENA 
 
PROCLAMA CLAUDIA: TIEMPO DE MUJERES 
Exaltando a Querétaro como la cuna de la independencia que se gestó bajo la figura de una mujer como lo fue 
doña Josefa Ortiz de Domínguez y origen de la promulgación de la Constitución Política de 1917, Claudia 
Sheinbaum advirtió desde la Plaza de Armas que es el tiempo de las mujeres. Celebrando su cumpleaños 61, 
la ex jefa de gobierno de la Ciudad de México se comprometió a dar continuidad a los programas sociales 
promovidos por el Ejecutivo Federal y se dijo confiada en que saldrá favorecida en la encuesta interna de 
Morena. (PA 1 y 4, P 1 y 5) 
 
RECHAZA ADÁN BOLSA DE CAMPAÑA 
Durante la visita de Adán López a San Juan del Río, dijo haber rechazado el recurso que la dirigencia de su 
partido le había asignado para realizar sus asambleas informativas al interior de la república. (PA 1 y 4) 
 
HAY QUE APOYARNOS ENTRE MUJERES 
Morena está viviendo un proceso interno para poder elegir a su próxima coordinadora o coordinador de los 
comités de la defensa de la Cuarta Transformación. Es así que sus aspirantes están visitando Querétaro.  Al 
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respecto, la exmagistrada, Celia Maya García expresó su sentir de solidaridad a favor de Claudia Sheinbaum, 
corcholata que visitó Querétaro. (PA 4, P 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PLAN KURI PARA TENER 50% MÁS ELECTRICIDAD 
Modelo único en todo el país para crear infraestructura y dársela a la CFE.  (DQ principal) 
 
N: CONTUNDENTE PRIMER PASO  
México goleó 4-0 a Honduras en el inicio de la Copa de Oro, donde convenció y gustó. (N principal) 
 
AM: ELEVAN HOTELEROS, CONSUMO ENERGÉTICO  
Con la tercera ola de calor, el sector en el estado aumentó su gasto en electricidad hasta en un 12%, según la 
Asociación Queretana de Hoteles Boutique. (AM principal) 
 
EUQ: AUMENTAN 11.3% LAS REMESAS EN QUERÉTARO 
De enero a marzo se recibieron 272 millones de dólares, de acuerdo con Banxico; cinco municipios 
concentran 71% de recursos. (EUQ principal) 
 
CQRO: ¡TRIUNFO! APLASTANTE 
La Selección Mexicana derrotó, con doblete de Luis Romo, a Honduras en su debut en la Copa Oro 2023. 
(CQRO principal) 
 
PA: ABRIRÁN CALLE EN LA ZONA DEL TÁNGANO 
La obra fue proyectada y solicitada por el Municipio de Querétaro desde el año de 2014 como vía de acceso a 
varios fraccionamientos.  (PA principal) 
 
P: CERRARÁN LA BRECHA DE INGRESOS DE OPERADORAS DE QROBÚS 
La administración estatal lanzó el programa de apoyo para mejorar las condiciones de vida de las mujeres 
operadoras del transporte público; les darán hasta 26 mil pesos. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CONCLUIRÁ OBRA DE 5 DE FEBRERO ANTES DE QUE FINALICE EL AÑO: MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri garantizó que la obra de la vialidad 5 de Febrero concluirá antes de que finalice 
el 2023. Realizó un recorrido en la que llamó la gran obra de su administración. Dijo que para los queretanos 
la intervención será la obra más grande del último siglo. (AM 14, CQRO 1 y 2) 
 
PASO A DESNIVEL EN PASEO CINCO DE FEBRERO, A LA ALTURA DE ZARAGOZA, ABRIRÁ A MÁS 
TARDAR EN DOS SEMANAS: KURI 
Tras su gira de trabajo en el París Air Show, el gobernador Mauricio Kuri supervisó la obra Paseo Cinco de 
Febrero, asegurando que a más tardar la primera semana de julio se abrirá el paso a desnivel a la altura de 
avenida Zaragoza de sur a norte. (ADN) 
 
PUBLICAN CONVENIO PARA OTORGAR SUBSIDIO A COMISIÓN LOCAL DE BÚSQUEDA 
El periódico oficial del estado, “La Sombra de Arteaga”, publicó este 23 de junio el convenio de coordinación 
y adhesión para el otorgamiento de subsidios a las entidades federativas, a través de sus comisiones locales 
de búsqueda para realizar acciones de búsqueda de personas. En el convenio, firmado el 31 de marzo de este 
año, se estipula que la Comisión Local de Búsqueda de Personas es acreedora a un subsidio por un monto de 
2 millones 173 mil 30 pesos para el Ejercicio Fiscal 2023. (CQRO 3) 
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INCREMENTAN ACTOS DE VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES 
De enero a mayo, Querétaro registró 4 mil 304 llamadas de incidentes de emergencia de mujeres, se 
posicionó en cuarto lugar por llamadas de acoso u hostigamiento sexual y séptimo por violación a nivel 
nacional, de acuerdo con el último informe de Incidencia delictiva y llamadas de emergencia 911 del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. (P 3) 
 
COMBATEN LA CARENCIA ALIMENTARIA 
La SEDESOQ destinó alrededor de 50 mdp al programa de Desarrollo Alimentario, cuya segunda edición en 
la presente administración pretende beneficiar a unas 40 mil familias que sufren carencia alimentaria. 
Agustín Dorantes comentó que se invertirá una cifra similar a la del año pasado, que fue de 55 mdp. (…) 
Enfatizó que los paquetes alimentarios se repartirán en los 18 municipios, priorizando a aquellas zonas con 
mayor marginación. (P 2) 
 
PLAN KURI PARA TENER 50% MÁS ELECTRICIDAD 
El gobierno estatal espera obtener los permisos federales y el presupuesto local para construir dos 
subestaciones que elevarían más de 50% la capacidad eléctrica de Querétaro para sostener su crecimiento 
económico y poblacional. El director de la Agencia Estatal de Energía, Mauricio Reyes, reveló que el proyecto 
del gobernador Mauricio Kuri, único en todo el país, es crear la infraestructura para entregársela 
funcionando a la CFE. (DQ 3) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
MINIMIZA CHELA JUÁREZ ILUMINAR LA LEGISLATURA 
La presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, Graciela Juárez, expresó que aún no se sabe si el 28 
de junio se iluminará el edificio del Congreso del Estado, pues desde su punto de vista es más importante 
legislar en el tema, que decorar físicamente una infraestructura. (PA 1 y 8) 
  
ALISTA CONGRESO LEY DE SEGURIDAD PRIVADA 
De manera tentativa, en los próximos días podría ser presentado el dictamen de reforma a la Ley de 
Seguridad Privada para el estado de Querétaro. De acuerdo con el diputado Guillermo Vega, impulsor de esta 
reforma que se realizó tras la trifulca en el Estadio La Corregidora, se presentará ante la comisión 
correspondiente el dictamen con las modificaciones. (AM 4) 
 
PAU AGUADO OFRECE CHARLA ENTRE AMIGOS 
La diputada federal por Querétaro, Paulina Aguado, encargada de la comisión de Cultura, Cinematografía, 
Derechos de la Niñez y Adolescencia, reunió a la sociedad queretana a una amena e interesante plática en el 
Club de Industriales, donde destacó las experiencias y los planes que se realizan dentro de la legislatura. (DQ 
36) 
  

MUNICIPIOS 
 
LA PRESIDENTA DEL DIF MUNICIPAL PRESENTÓ SU INFORME DE RESULTADOS; CUATRO AÑOS 
CAMBIANDO VIDAS 
Norma Mejía, presidenta del patronato del Sistema municipal DIF de Tequisquiapan, presentó los resultados 
del trabajo realizado durante cuatro años al frente de la institución, cuatro años, dijo, cambiando vidas. (PA 
9) 
 
QUERÉTARO SERÁ SEDE DEL III FORO IBEROAMERICANO DE CIUDADES 2023, “LA CIUDAD POSCOVID 
ANTE EL RETO CLIMÁTICO” 
El Municipio de Querétaro, a través de la Secretaría de Desarrollo Sostenible, en coordinación con la 
Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas del estado, la Fundación Ciudad y el Colegio de 
Arquitectos, realizarán del 28 al 30 de junio, el III Foro Iberoamericano de Ciudades 2023, “La Ciudad 
Poscovid ante el Reto Climático” con la finalidad de seguir avanzando en la construcción de sociedades y 
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ciudades mejores, más saludables, sostenibles y preparadas para afrontar los desafíos a los que se enfrenta. 
(N 2) 
 
MARCHAN POR EL DERECHO ANIMAL 
El municipio de Tequisquiapan se sumó a la movilización nacional contra el maltrato animal, para ello, los 
activistas se reunieron para marchar y pedir basta a la crueldad animal, maltrato, violencia y al abandono. 
Desde temprana hora, se comenzaron a congregar afuera de una tienda de autoservicios en la periferia del 
Pueblo Mágico, con la intención de caminar con cartulinas y lonas y de esta manera, pedir fin al maltrato 
animal en sus distintas modalidades. (ESSJR 7) 
 
QUE COLÓN NECESITA RETOMAR SU RUMBO DE DESARROLLO 
Entre el cinismo y la amnesia, el exalcalde aseguró que el municipio de Colón no tiene un buen dirigente, ni 
equipo en la presidencia y que sólo están desfalcando el erario público, con el aumento del sueldo. Aseguró 
que la silla le quedó muy grande a Manuel Montes. (PA 4) 
  
ESTO CUESTAN LOS REGIDORES A LOS QUERETANOS 
El 13 de junio de 2023, se aprobó el aumento salarial para regidores y síndicos del municipio de Colón, 
aunque, días después, la modificación en la dieta fue revocada, ya que siete miembros del cabildo, incluido 
Manuel Montes, alcalde de Colón, firmaron un documento mediante el cual rechazaron este aumento. (AM 
14)  
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CONCENTRA CAPITAL 35% DE REMESAS DEL ESTADO 
Entre enero y marzo se enviaron al estado aproximadamente 272 mdd en remesas familiares, un aumento 
del 11.3% respecto al primer trimestre del 2022. Dio a conocer el Banco de México, quien detalló que cinco 
municipios recibieron 71% de las remesas que llegaron a todo el estado en el primer trimestre. (EUQ 5) 
 
SIN COMPUTADORAS, 35% DE ESCUELAS: IMCO 
En el estado sólo 46.8% de las escuelas tienen conexión a internet, señala el estudio Inteligencia Artificial: El 
Futuro de la Educación en México, del IMCO. El instituto evaluó el uso de internet en el ciclo escolar 2020-
2021, en las escuelas del país, para identificar las capacidades educativas de los estados en materia de acceso 
y uso de tecnología. (EUQ 6) 
 
EGRESADA DE LA UAQ OBTIENE BECA DE LA OEA 
Por su trayectoria profesional y académica, la egresada de la Licenciatura en Derecho de la UAQ, Claudia 
Pajas, recibió una beca para cursar la Maestría en Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario 
en la American University Washington College of Law. (N 8) 
 
QUERÉTARO, TERCERO EN ÍNDICE DE POBLACIÓN LGBT 
Querétaro se ubica como la tercera entidad con mayor proporción de personas de la diversidad sexual entre 
su población, de acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Diversidad Sexual y de Género del INEGI. En el 
marco del Día Internacional del Orgullo LGBT+, que se celebra cada 28 de junio, el organismo reveló que en 
Querétaro viven alrededor de 153 mil 753 personas que se autoidentifican como parte de la comunidad 
LGBT+. (P 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*Cuelgapp extendida. * La reacción "Memo". *Dos ediles problema. Dos alcaldes problema en el PAN: el 
de Cadereyta y el de Pedro Escobedo. Uno, Miguel Martínez Peñaloza, porque ni 10 años le dan para resolver 
un problema doméstico que hoy lo tiene en calidad de prófugo por despojo, mucho menos para atender 
temas urgentes de su municipio que desde octubre del 202 1 y bajo su “mando” está al borde de la quiebra. 
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El otro, Amarildo Bárcenas, lleva 5 años pateando el botecito de los asuntos urgentes como la seguridad, los 
taxis piratas y los problemas ejidales, entre muchos otros temas. Este fin de semana en Pedro Escobedo 
sucedió lo que nunca antes en todo Querétaro: la ejecución de dos jóvenes al más puro estilo del narco, con 
un convoy de camionetas y armas de alto poder a plena luz del día. Mientras Bárcenas se confía porque 
Mauricio Kuri lo califica “muy chambeador” y él ya piensa a qué posición brincar, en su municipio la 
inseguridad es la regla de su alcaldía que ya va para el quinto año. Cimbra aún al PAN la autocrítica del 
diputado Guillermo Vega, a quien se lanzaron a desmentir cuando reconoció que en San Juan del Río avanza 
el partido Morena. Hay una clara reacción para atender efectivamente y mejor a ese municipio, como sugirió 
Vega, y mientras su muy cercano Germain Garfias no afloja sus aspiraciones de ser candidato, el alcalde 
Roberto Cabrera le pone nuevos bríos y da señales de querer tomar el control, aunque sé a de una parte del 
gabinete. El “factor Memo” sacudió al empoderado PAN en San Juan del Río. Al menos lo hizo reaccionar. 
PRIMOROSOS. Todo se transforma para seguir igual. Ahí está el caso de Morena y las asambleas 
informativas de la semana pasada de sus “corcholatas”. Tanto el equipo de Adán Augusto López como el de 
Claudia Sheinbaum recurrieron al viejo estilo priista que tanto critican de acarrear gente para tener la 
multitud que se necesita. No podría ser diferente, si los verdaderos operadores morenistas son ex priistas 
que se placearon entre la gente y junto a los aspirantes presidenciales. OCHOA SE CUELA. La reaparición de 
José Ortiz Arana durante el mitin de Adán Augusto López en el jardín Guerrero llamó la atención porque 
poco se deja ver. El hermano incómodo de Fernando Ortiz Arana fue llevado y acercado al ex secretario de 
Gobernación por el expriista Reginaldo Rivera, quien ese día puso los camiones para acarrear a la gente de El 
Marqués y estuvo acompañado por el abogado Gonzalo Sánchez y de Antonio Perea “El Tojoy”. El colmo fue 
la aparición en el hotel Mirage, junto a Adán Augusto López, del impresentable expresidente municipal de 
Colón y expresidiario Alejandro Ochoa Valencia. O se les coló porque Alejandra Peña no vive en Querétaro y 
no le pregunta a Ulises Gómez, Reginaldo Rivera y a Raúl Reyes quién es cada quien o porque de plano le vale 
la imagen de su candidato. Cualquiera de las dos cosas es igualmente grave. NAVA AMPLÍA CUELGAPP. 
Hace años logró desenredar los entramados jurídicos que no permitían al Municipio entrar a dignificar 
condominios y hoy es un programa exitoso. Luis Nava volvió a demostrar cómo sí, con Cuelgapp. Logró ahora 
llevar la aplicación digital para prevenir llamadas a los 18 municipios. A través de convenios de 
colaboración, la capital brindó esta herramienta tecnológica que protege el patrimonio de las familias, en 
tres etapas: la zona metropolitana, el semidesierto y la zona serrana del estado. Nava es un alcalde práctico y 
resolutivo, que más allá del color político comparte herramientas de gran valor para la seguridad. (DQ) 
 
LA “CFKURI” 
Por Pedro Pablo Tejada  
En 1998 Rogelio Vega Vázquez Mellado empujó a Mauricio Kuri González a poner su primera tienda de 
conveniencia, El Asturiano. Grupo Modelo le prestó esa licencia de venta de bebidas alcohólicas. En 2015, 
Kuri vendió las 150 sucursales que hizo en 17 años. Por el 2001 Mauricio Reyes Caracheco llegó a Querétaro 
como superintendente regional de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y en su primera supervisión 
ordenó cortar la electricidad a varias sucursales de El Asturiano. Así, en la talacha, se conocieron los 
Mauricios. Desde la campaña, Kuri sacó a Reyes Caracheo de su jubilación y juntos construyeron la Agencia 
de Energía del Estado de Querétaro (@energiaqro). Desde esa Agencia, Kuri invertirá unos 6 mil mdp del 
dinero de todos los queretanos para consolidar un proyecto (único en el país) que aumentaría más del doble 
la cantidad de energía eléctrica que llega al Estado. Hoy la industria manufacturera instalada aquí consume 
unos 1,400 mega watts y el nuevo proyecto estatal de Kuri y Reyes Caracheo pretende que exista una oferta 
de más de 750 MW. Un 50% más. La Secretaría de Energía (SENER), considera que la generación de 
electricidad de la CFE crecerá un 16% en los siguientes 10 años. La Comisión tiene más de 20 años sin 
invertir en infraestructura. La poca o mucha energía que produce no tiene cómo repartirla. En Querétaro, 
por ejemplo, hay un parque industrial que tiene 6 años esperando que la CFE construya la infraestructura 
(180 MDP) necesaria para que amplíen su planta a 10 fábricas. Están congelados 2 mil nuevos empleos. De 
acuerdo con la Asociación Mexicana de Parques Industriales Privados (AMPIP) la mala infraestructura de la 
CFE es culpable de parar 7 de cada 10 proyectos de nuevos parques. Marco Del Prete, secretario de 
Desarrollo Sustentable, señala que en la entidad hay 67 parques y zonas industriales que se concentran 
principalmente en El Marqués (34.3%), Querétaro (31.1%), Colón (13.4%), Pedro Escobedo, Huimilpan, 
Corregidora y Cadereyta (20.9%). Hay energía, pero no hay ni los cables, ni las torres, ni las subestaciones 
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suficientes para repartirla. El Banco Mundial ha descrito a la energía como “el hilo” que une el crecimiento 
económico, la equidad social y la sostenibilidad ambiental. Kuri y Reyes Caracheo lo tienen muy claro. Sin 
Energía no hay progreso. El gobernador Kuri logró un acuerdo político inédito con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador (que lo acaba de elogiar en la Mañanera), para invertir en infraestructura y bajar la 
energía de los cables de alta tensión que pasan cerca del Aeropuerto Internacional. Querétaro tendrá la 
electricidad suficiente para crecer más. El último dato oficial del PIB estatal (publicado en diciembre de 
2022) es de 388 mil 481 mdp. Con este proyecto tendría que crecer. La infraestructura queretana podrá usar 
el 2% de los 57 mil 918 MW que genera la CFE; y se unirá a las 218 centrales, a los 49 mil km de líneas de 
transmisión de alta tensión y los 671 mil de tensión media que dan servicio a 33 millones de clientes. La nota 
se publica hoy (aquí) en Diario de Querétaro, los detalles se anunciarán pronto. Los Mauricios, subirán el 
switch a la CFKuri. (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
GIRA DE TRABAJO CON BUENOS RESULTADOS. Regresa el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri con 
resultados muy favorables para el estado, después de la intensa gira de trabajo que realizó por Europa a 
propósito de su presencia en el Foro de Negocios dentro del Paris Air Show que aprovechó para concretar 
negocios con empresas nuevas y con otras ya instaladas en nuestra entidad, para ampliar la planta 
productiva y la generación de empleos bien remunerados. (...) CORTES DE ENERGÍA PROVOCAN 
PÉRDIDAS MILLONARIAS. Los apagones o cortes intermitentes de energía eléctrica se han convertido en un 
verdadero “dolor de cabeza” en varios estados y municipios del país que no han podido más que endosar el 
problema a la, eufemísticamente llamada Comisión Federal de Electricidad, que, a decir del propio AMLO, 
“funciona muy bien; no hay desabasto de energía eléctrica” y hasta se dio el lujo de anunciar que no se 
incrementarán las tarifas en esta materia. (...) CORCHOLATAS ATERRIZAN EN QUERÉTARO. De visita en 
Querétaro en su afán por ganar la candidatura presidencial por Morena, estuvieron dos “corcholatas”. (...) 
FELIFER APUESTA A LA ALIANZA. Dicen los que saben que el diputado Felifer Macías como integrante del 
Comité Ejecutivo Nacional del PAN, ha insistido en que se “revise con lupa” la relación del partido albiceleste 
con otras fuerzas políticas como el PRI; el PRD y hasta MC a efecto de que la gran alianza que se prevé rumbo 
al 2024, se logre con la ciudadanía y no con las cúpulas partidistas que, dicho sea de paso, ya están “muy 
vistas o traqueteadas”. (...) LA HERENCIA. Quien funge como presidenta del DIF en el municipio de 
Tequisquiapan, la expriísta Norma Mejía, hermana del presidente municipal Antonio Mejía, reelecto y ya tres 
veces presidente municipal; rindió su informe de labores en este municipio. (...) EN CAMPAÑA. Los partidos 
del Verde Ecologista de México, del Trabajo y, principalmente, Morena, se encuentran en plena campaña 
para definir a quién sucederá al actual presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. (...) 
¿PROCESO INTERNO? ¡AJÁ! Bardas pintadas con sus nombres, espectaculares con su imagen, reuniones con 
grandes movilizaciones de acarreados, entrevistas en los medios, promesas de obra pública y todos con la 
consigna de ocuparse en anunciar por todos los rincones del país, que tenemos un gran presidente y que 
somos muy afortunados con la 4T, y aunque todo lo indique, nos engañamos pensando que es una campaña 
¡no!, de ninguna manera, se trata de un proceso interno de Morena. (...) TERTULIA. Don Alfonso informó a 
los asistentes que acudió a las reuniones que se hicieron en el Jardín Guerrero y en Plaza de Armas y aunque 
los organizadores fueron diferentes, la mayoría priistas o ex priistas, una buena parte de los asistentes 
fueron los mismos a grado tal que en el de Claudia les regalaron playeras y banderines solo por el hecho de 
estar sentados en una banca, los discursos de estilos diferentes, pero con los compromisos que el Gobierno 
Federal actual no ha resuelto y que fueron sus promesas. (...) (N 3) 
 
ASTERISCOS 
¿REIVINDICADO? El exalcalde de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, busca en Morena la redención política y 
moral que ofrece la 4T a los políticos caídos en desgracia. El expanista se apareció acompañando a Adán 
Augusto López en su visita a Querétaro, presencia que le ganó los abucheos de los presentes. Pese al rechazo 
social que padece el colonense, anunció que buscará la candidatura a la presidencia municipal de Colón con 
Morena. ESCUCHA. Una de las funciones de la Secretaría de Gobierno es la gestión con todos los sectores 
sociales del estado, una tarea fundamental para evaluar la aplicación de las políticas públicas. El gobernador 
confió para esta tarea en Guadalupe Murguía, quien abrió su oficina para escuchar a todos. A lo largo de la 
semana, la funcionaria charló con estudiantes de la Universidad Politécnica de Querétaro, la UTEQ, UNITEQ y 
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UNIVA en diferentes momentos, donde compartió la visión del gobernador Mauricio Kuri para llevar a 
Querétaro a lo más alto. INSEGURIDAD. Los constantes apagones en Querétaro ya no solamente ocasionan 
problemas a los hogares y comercios que sufren con las interrupciones de energía eléctrica; ahora son 
aprovechados por los amantes de lo ajeno que aprovechan la oscuridad y las sombras para cometer atracos. 
Vecinos de Juriquilla reportaron un presunto atraco a las instalaciones del Club Regency, justamente a la 
hora del apagón que dejó sin luz a la zona por espacio de varios minutos. (AM) 
 
ABUCHEOS PARA CELIA MAYA 
Claudia Sheinbaum, nos cuentan, mostró músculo al interior de Morena en su visita a Querétaro, pues 
aseguran que triplicó su número de simpatizantes que reunió frente a los que tuvo el jueves pasado el 
exsecretario de Gobernación, Adán Augusto López. A quien pusieron contra la pared durante el mitin de 
Claudia, nos dicen, es a la excandidata a gobernador, Celia Maya, pues le entonaron rechiflas, aunque eso, nos 
cuentan, no le quita el ánimo a la magistrada en retiro, ya que busca la candidatura al Senado, posición a la 
cual ya levantó la mano a principios de este mes. KURI YA REGRESÓ DE PARÍS Y RETOMÓ SU AGENDA. El 
gobernador Mauricio Kuri, nos cuentan, ya está en Querétaro. Tuvo una gira de trabajo la semana pasada 
por París, Francia, tras asistir al International Paris Air Show Le Bourget, donde concretó varias inversiones, 
entre ellas está la construcción de la séptima planta de Grupo Safran en la entidad. Este domingo retomó su 
agenda tradicional, pues recorrió las obras de 5 de Febrero, tal como lo hace cada semana para revisar el 
avance que se lleva a cabo. Para hoy el mandatario, nos cuentan, también retomará sus actividades públicas 
con su conferencia de prensa mañanera que realiza cada lunes. Esta semana el gobernador dialogará con los 
periodistas en el Querétaro Centro de congresos. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
CLARA VENTAJA DE LUPITA MURGUÍA. Que a la pregunta de si usted piensa votar por el PAN en las 
próximas elecciones para elegir alcalde en el municipio de Querétaro, de las siguientes personas, ¿quién le 
gustaría que fuera el candidato del PAN?, el 37.7% votó por Lupita Murguía; el 22.8%, por Felipe Fernando 
Macías; el 12.3, por otro, y el 27.2 aún no decide. Este es el resultado de la última encuesta levantada por 
Massive Caller el 21 de junio sobre la intención del voto para las alcaldías de Querétaro, Corregidora, El 
Marqués y San Juan del Río, a través de llamadas telefónicas en forma aleatoria para que pudiesen ser más 
representativas. A juzgar por esa última encuesta, en lo que tiene que ver con la contienda interna en el PAN, 
Lupita Murguía lleva una clara ventaja de casi 15 puntos en relación con su contendiente más cercano, la 
cual, a estas alturas, pudiera resultar definitiva para definir al candidato del PAN para llegar al Centro Cívico, 
de cara a las elecciones del 2024. La moneda está en el aire. Hagan sus apuestas. CONSTANTE… Y que 
también la última medición de Massive Caller pública que, en la contienda por el Senado en Querétaro, el 
PAN ganaría con 48%; seguido por Morena, con un 28.2%. Lo interesante viene en los nombres, donde Luis 
Bernardo Nava aparece como puntero, con nada más y nada menos que un 38.2%. ¡Zas! MALTRATO A LA 
PRENSA. Que durante la “asamblea informativa” de la aspirante a la Coordinación Nacional de Defensa de la 
Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, el sábado pasado, en plaza De Armas, un sujeto que portaba un 
gafete de ‘staff’ se comportó de forma agresiva y prepotente con los periodistas que cubrían el evento. Los 
reporteros pretendían entrevistar a la exjefa de gobierno de la Ciudad de México cuando ella descendiera de 
la camioneta que la trasladaba y este personaje comenzó a empujarlos con fuerza para hacerlos a un lado, a 
pesar de que le pidieron que les permitiera hacer su trabajo… Él, con prepotencia y aventándolos en medio 
del tumulto, respondió: “¡No es mi problema!”. Por lo visto, el trato a la prensa con esta corcholata sería el 
mismo que el de YSQ: ¡puro maltrato! (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
PANISTAS QUERETANOS estuvieron el sábado en la CDMX para asistir a la sesión extraordinaria del 
consejo nacional de su partido. Aquí con el dirigente nacional, Marko Cortés: la titular de Educación, Martha 
Elena Soto; la presidenta estatal del PAN, Leonor Mejía; la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía; el alcalde 
capitalino, Luis Nava y el secretario particular del gobernador, Chepe Guerrero. Los tres últimos 
candidateados para la presidencia municipal de Querétaro, el Senado y el municipio de Corregidora, 
respectivamente. ¡Puestos! (PA 1) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS / NECESITAN 4 SEXENIOS PARA MORENA  
Por Juan Antonio del Agua 
Cuatro sexenios se necesitan para completar la transformación de México, advirtió el ex secretario de 
Gobernación y aspirante a la presidencia de la República ADÁN AUGUSTO LÓPEZ, en Naucalpan. Eso mismo 
pedía CARLOS SALINAS en la elección de MIGUEL DE LA MADRID en 1982. Lo bueno es que no son iguales. 
Sí, di. Agua de futurismos: son los mismos. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / HACE 10 AÑOS INVENTARON RED Q Y EL IQT 
Por Sergio A. Venegas Ramírez  
Que diez años es nada: Sabino. Ya murieron el IQT y Red Q, igual que el Qrobús y las paradas Dubái. Talento 
por el Barrio, nueva apuesta del presidente capitalino Luis Nava. Vinieron corcholatas de 4-T: Adán Augusto 
y Claudia Sheinbaum. Hoy presentará Mauricio Kuri las inversiones obtenidas en AirShow. La Viejoteca. 
Hoy se cumplen diez años del nacimiento del Instituto Queretano del Transporte (IQT), la solución mágica 
dictada por el entonces gobernador José Calzada para resolver el problema histórico de la movilidad en la 
zona metropolitana, aprobada por la 57 Legislatura el 26 de junio de 2013. Unos días antes, el 30 de mayo de 
2013, el secretario de Gobierno, Jorge López Portillo, anunció el lanzamiento de Red Q. Ambos, IQT y Red Q 
ya desaparecieron. En la siguiente administración, la de Domínguez, crearon Qrobús y en la actual, la de Kuri, 
la Agencia de Movilidad y Modalidades de Transporte Público para el Estado de Querétaro, aprobada por la 
60 Legislatura el 17 de noviembre del 2022. Ha sido un tema histórico, sexenio tras sexenio, no exento de 
importantes intereses económicos y políticos, como en las campañas del 2015, cuando el candidato del PAN 
llamó a los transportistas a parar el servicio utilizado por cientos de miles de queretanos y poner de patas al 
gobierno priista, con el detalle anecdótico de que el entonces dirigente Juan Barrios –esposo de la luego 
diputada Elsa Méndez- colocó un excusado en nuestra Plaza de Armas, en frente de la histórica Casa de la 
Corregidora. Red Q fue uno de los grandes proyectos de Pepe, como Qrobús lo fue de Pancho y en ambos 
casos han fracasado, a pesar de las millonarias inversiones y promesas hasta de transporte gratuito a la 
tercera edad. En 2015 fue, a querer o no, uno de los elementos en contra del PRI, tras la frustrada 
modernización operada por Jorge López Portillo, el secretario de Gobierno que jugó a ser el sucesor y hubo 
de conformarse con el breve interinato. Y no quiero decir que ese hecho determinó el resultado electoral, 
producto también de traiciones, pero sí contribuyó al sufragio de castigo, en perjuicio de Roberto Loyola 
Vera, pero esa es otra historia. Luego vendrían los camiones chinos, las paradas tipo Dubái y otras 
ocurrencias. Por cierto, cuando se creó el Instituto Queretano del Transporte, hoy hace 10 años, la 57 
Legislatura era coordinada por el actual magistrado Braulio Guerra Urbiola, del PRI y Guillermo Vega 
Guerrero, del PAN, con la participación de otros políticos, como Luis Nava Guerrero, Marco Antonio León 
Hernández, Apolinar Casillas, Antonio Correa Sada, Rosendo Anaya Aguilar, Diego Foyo López, Jorge Arturo 
Lomelí Noriega, Beatriz Marmolejo, Leonor Mejía Barraza, Martín Vega Vega, Germán Borja, Alejandro, Cano 
Eunice Arias Arias y Yairo Marina Alcocer, muchos de los cuales ya hasta cambiaron de partido. Y el dato 
curioso: Guillermo Vega Guerrero ha estado en las dos legislaturas, la 57 que aprobó el IQT y la 60 que lo 
desapareció. Con la diferencia de que en aquella coordinaba a 11 de los 25 diputados y hoy encabeza a la 
mayoría que votó por la Agencia de Movilidad y Modalidades de Transporte Público para el Estado de 
Querétaro, con la esperanza de resolver -otra vez- el problema, encomendado a Gerardo Cuanalo Santos, que 
se sacó el tigre en la rifa. Somos nada. -ANDADOR LIBERTAD- Talento por el Barrio. Dicen que la música 
une, rompe fronteras y sobre todo crea comunidad. Y eso lo entiende bien el alcalde Luis Nava, quien desde 
hace años trabaja en una estrategia de atención y prevención de las violencias y la delincuencia en la ciudad: 
pero no es frontal. La estrategia va dirigida a jóvenes del barrio para impulsar a los chavos en el ecosistema 
de la música y alejarlos de riesgos como son las adicciones o la violencia. Este año Nava halló un aliado que 
es leyenda en el Hip-Hop y el Freestyle Latinoamericano: McKlopedia, quien capacitará y guiará a los chavos 
de la capital en la industria musical, porque hay muchísimo talento en las calles de Querétaro que necesita y 
merece una oportunidad. A través de batallas eliminatorias, chavos de las siete delegaciones podrán mostrar 
su talento en este proyecto urbano musical, obtener premios en efectivo y el ganador final viajará a Miami 
para participar en una batalla internacional de freestyle. Este modelo de intervención ya tuvo buenos 
resultados en Guadalajara y Latinoamérica y ahora se aplica en Querétaro. ¡A darle! -OÍDO EN EL 1810- 
Visitas. Los presidenciables, Claudia Sheinbaum y Adán Augusto, complacieron a sus huestes durante su 
visita a Querétaro. Aunque los que no quedaron muy conformes fueron los de San Juan del Río con la 
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cancelación de la gira de la ex jefa de gobierno por ese municipio. Cosa distinta con los del exsecretario de 
Gobernación que habló ante una plaza llena. El negrito en el arroz fue que le subieron al templete al 
impresentable ex alcalde de Colón, Alejandro Ochoa, aunque después, los organizadores encabezados por 
Ulises Gómez de la Rosa se deslindaron del cuestionado político. Doy fe. - ¡PREEEPAREN! - En Washington. 
El poderoso empresario mexicano, Carlos Peralta y dirigentes de la Confederación Autónoma de 
Trabajadores y Empleados de México (Catem), como Pedro Haces y el queretano Erik Osornio, se reunieron 
con la congresista republicana, Elvira Salazar. En el cónclave participaron 15 legisladores mexicanos y 70 
líderes de migrantes en EE. UU. La idea es que los políticos sean enlace en cada estado de la república para 
cualquier trámite migratorio. Bien. - ¡AAAPUNTEN! – Ayer. Regresó el gobernador de su gira por París, 
desde donde anunció nuevas inversiones y ampliación de otras, en la industria aeronáutica. Ello, como 
resultado de la alianza de empresas internacionales y el gobierno estatal, además de la mano de obra 
calificada, las universidades especializadas y la ubicación estratégica de nuestra entidad, entre otras cosas. 
Excelentes noticias. - ¡FUEGO! – Violentos. Dos municipios han encendido las alertas en las mesas de 
seguridad de los gobiernos federal y estatal: San Juan del Río y Pedro Escobedo. Teniendo como vasos 
comunicantes el robo de hidrocarburos y el narcotráfico, las demarcaciones viven horas difíciles: En las 
últimas 48 horas, tres personas fueron ejecutadas. La primera, en El Sitio, fue localizada por campesinos de 
San Juan, con visibles huellas de tortura y un narcomensaje. Las otras dos, asesinadas en Ajuchitlancito, 
Pedro Escobedo, a plena luz del día. De los alcaldes Roberto Cabrera y Amarildo Bárcenas, nada se sabe. 
¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
 
LA CRUDA VERDAD / CHAMBA MATA BARDA 
Por Alejandro Olvera 
Cómo ya es costumbre, las casas encuestadoras publican de manera mensual sus mediciones a diversos 
cargos públicos, pero en esta ocasión dirigiré mis letras en particular a aquellas que miden la intención de 
voto al Senado de la República; resulta interesante que el común denominador de todas es que Acción 
Nacional ganaría sin mayor sobresalto la posición de mayoría, dejando la primera minoría al partido del 
presidente. Pero lo que resulta por demás destacable y es motivo para intitular este párrafo es que en todas 
el presidente municipal capitalino, Luis Bernardo Nava Guerrero, aparece como favorito al interior de su 
partido y no solo eso, como favorito ante el electorado en general, a pesar de que este , no ha declarado de 
manera abierta o pública su intención de contender; dicho lo anterior, evidentemente Acción Nacional 
estaría ante la figura de “candidato por aclamación” , situación, que no se daba desde hace varios lustros , 
por lo que los panistas lo deberán sí, o si, tomar en cuenta para evitar una sangría de electores en la madre 
de todas las contiendas. Y por favor no me venga con la babosada de que las encuestas están pagadas y 
demás pavadas de esas, porque el que no le pregunten a usted, o que estas no coincidan con su sentir o el de 
su grupo de amigos, no quiere decir que estén mal, por favor abra sus horizontes respire profundo y déjese 
de “hombres de paja” y “Ad pópulo” porque por más que se romantice o maquille la realidad, la realidad es 
eso, realidad. “No por mucho madrugar, amanece más temprano”. HABLANDO DE COSAS TRISTES. Siempre 
he creído que las peores cosas que pasan en política se deben al consejo de un asesor tonto, todas, desde ver 
al político en turno alzar a un chamaco con el moco cristalizado, los cachetes con hilos de mugre y el cuello 
lleno de jiotes, para que vean que el candidato es bien cercano, hasta lo que está de moda, espectaculares y 
bardas para que los conozcan cayendo en el lugar común y la monotonía del Chavo del 8. Claro que cada 
quien es libre de gastarse su presupuesto a su modo y “cada quien pela changos a su manera “aunque 
últimamente todos parecen ir al mismo peluquero y en lugar de conseguir algo ligeramente positivo, 
terminan por fastidiar al electorado dejando la impresión de que todos son lo mismo, sin generar algo más 
que hastío, fortaleciendo el argumento del dispendio descomunal de recursos por parte de la mal llamada 
“clase política”. “En general, el pueblo es más inteligente de lo que se piensa”. DE PRECAMPAÑAS Y COSAS 
PEORES. Dicen los clásicos: “En todos lados se cuecen habas”, es cierto, pues en el turístico municipio de 
Tequisquiapan, la hermana del presidente municipal “Independiente” Antonio Mejía, Norma, presentó al 
estilo de los 70, su inicio de campaña, a no, no, perdón ¡Me equivoqué! ¿Lo pensé o lo escribí? Bueno, como 
sea; la cosa es que la presidenta del DIF municipal se echó el pasado viernes, un acto matraquero y de 
relumbrón digno de algún libreto de mediano presupuesto de don Luis Estrada, para presentar un informe 
que poco importa ante un auditorio que tenía su atención dirigida en los ágapes que degustarían por su 
asistencia desinteresada y nada coaccionada a tan magno evento. En fin, en cuanto al evento nada para 
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sorprenderse, pero lo que sí sorprende y vale la pena comentar es el fondo, pues según dice la propia 
candidata, a no perdón otra vez me confundí, la propia “PRESIDENTA” del DIF, el año que entra estaría 
buscando suceder a su hermano, pero con las siglas de Acción Nacional y bajo el patrocinio de Agustín 
Dorantes. La verdad no lo creo, pues en caso de que fuera cierto, su nominación podría ocasionar una 
profunda fractura en aquel municipio al desplazar a la candidata natural, Daniela Salgado, quien por mucho 
tiene más merecimientos para ser investida por el blanquiazul. Al que mucho inventa, algo le revienta. CENA 
DE MECENAS. Le cuento que el pasado jueves por los rumbos del campanario se llevó a cabo una cena de 
esas muy tradicionales en tiempos de campaña a favor de Adán Augusto López, en casa de uno de sus tantos 
compadres, pero, lo interesante del caso, es que se vieron las caras de algunos distinguidos priistas 
vinculados con José Calzada Rovirosa, lo cual vendría a confirmar la hipótesis de que Pepe está jugando en el 
partido marrón y en diversas canchas, al menos, en la de Marcelo y en la de Adán ¡Seguro! Si se cambia de 
religión para llegar al cielo, que no se cambie de partido para llegar al poder. Y hablando de cambios de 
caballo. ¿Se acuerda usted de don Panchito Pérez? ¿No? Le recuerdo; es aquel fallido candidato priista que 
hizo una romería con banda y cohetes hace apenas 5 años rumbo a su registro en el otrora partidazo , bueno, 
pues resulta que Pancho , se subió al cliché de moda de los espectaculares bajo la premisa no de volver a ser 
candidato tricolor , si no de ser candidato externo de MORENA a la presidencia capitalina, con eso de que el 
partido contempla hasta un 30% de candidatos de ese tipo, repitiendo así la jugada de otros priistas de tropa 
de cuyo nombre no me quiero acordar. En política hay causalidades, no casualidades. BIEN PARA ÉL, 
BUENO PARA TODOS. Aunque algunos atávicos de ideas rancias sufran de retortijones al ver la amable 
relación que llevan él presidente López Obrador y él Gobernador Mauricio Kuri, lo cierto, es que quitando 
abstracciones ideológicas y dando paso a acciones programáticas conjuntas, es como Querétaro seguirá 
siendo referente nacional , pero ojalá y las buenas intenciones y elogios presidenciales pasen de las 
mañaneras a los hechos y se traduzcan en presupuesto para obra pública, que aunque no lo crea, le hace falta 
al estado. Aclaro y para que nadie sienta alusión particular, los rancios ideológicos están en todos lados, y 
son de todos los colores, hay azules que les da acidez, las diferencias entre estos y hay marrones a los que les 
da chorrillo. “Las ideologías las venden los partidos, no los gobiernos”. LENGUAS VIPERINAS. Cuentan que a 
los que ya les urge que se abra el proceso electoral, es a los partidos sin registro estatal, pues a partir de 
noviembre comenzarán a recibir algo así como 47 mil pesotes mensuales, mientras que el nuevo partido 
local, tendrá un presupuesto que oscilará entre los 205 mil a partir de julio; mismos que tendrán que 
administrar, por qué, a cómo se ven las cosas es más probable que el PRI los acompañe en su liga, a que 
alguno de ellos se conserve en el ascenso. “Dinero maldito, que nada vale”. Como siempre, la mejor opinión 
es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por 
favor, no me lea. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Omar García Harfuch tiene mucho que explicar respecto dé a qué vinieron a la capital queretana los 
camiones de la dependencia a su cargo y que arribaron la madrugada del sábado lleno de personas vestidas 
de civil; nos platican que quienes bajaron de una de esas unidades con placas MX-689-D1 con logotipos de la 
Secretaría de Seguridad de la CDMX, no supieron explicar a qué venían a Querétaro, justo el día que la ex jefa 
de gobierno, Claudia Sheinbaum estuvo en esta ciudad. Héctor Iván Moreno Carmona es el nombre del 
personaje que agredió a reporteras el sábado pasado durante un evento de Claudia Sheinbaum en el centro 
de la ciudad. Nos comentan que en el gafete que portaba al momento de la agresión se podía leer la palabra 
"STAFF". Desde aquí un llamado para que Ricardo Astudillo y Gilberto Herrera seleccionen mejor a los 
integrantes de sus equipos. Alejandro Ochoa Valencia ya no es bien visto al interior de Morena, al menos 
dentro del equipo que lleva las riendas de la precampaña del ex titular de la SEGOB, pues nos comentan que 
el exalcalde de Colón y exconvicto se filtró a todos los eventos de Adán Augusto López, en los mítines y en la 
rueda de prensa, sin hablar con nadie del grupo que dirige Alejandra Peña. Ya fue regañado y advertido que 
otra de esas y va para afuera. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
RECUENTO. El gobernador Mauricio Kuri hace gala de buen acondicionamiento, pues apenas regresa de su 
exitoso viaje de negocios en Europa, con el morral lleno de beneficios y esta mañana hará el recuento de los 
logros ante representantes de los medios de comunicación. Enhorabuena. (N) 
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EN LA MIRA / CONSUMO ENERGÉTICO 
La ola de calor se ha extendido durante varios días en todo el país y con ello se han generado varias 
problemáticas. Una de ellas tiene que ver con el aumento en el consumo energético en establecimientos, 
como en el caso del sector hotelero, que ha visto un incremento en su suministro por el uso principalmente 
de aires acondicionados. Esto ha generado gastos importantes que esperemos que no se eleven mucho más. 
Según el Servicio Meteorológico Nacional, se espera que la ola de calor disminuya poco a poco y con ello, 
bajen las temperaturas. Otro tema interesante en nuestra edición de hoy es el hecho de que la capital 
queretana será sede del foro donde se tocará la situación pos-covid en las ciudades y el cambio climático. 
(AM) 
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